

Samedi 7 septembre 2024

Au départ de Habarcq
parking face au château, rue d'Avesnes

circuit de 11 km

rendez-vous à 8h15 - départ randonnée à 8h30

Une randonnée entre Habarcq et Hermaville sur le circuit des "églises fortifiées".

Départ covoiturage : 7h45.

Les consignes de sécurité seront rappelées avant le départ de la randonnée.

En cas d'alerte météo "orange", l'association annulera la randonnée.

Les équipements recommandés sont les suivants : chaussures de marche, bâtons, vêtement de pluie ou chapeau de soleil (selon la météo), gourdes.



Les communes concernées par cette randonnée sont :

Habarcq : environ 670 habarcquoises et habarcquois.

Hermaville : environ 535 hermavilloises et hermavillois.

Habarcq : L'église Saint-Martin est étroitement liée au château des seigneurs du village. A l'origine, elle était la chapelle du château. Un mur mitoyen permettait aux seigneurs d'assister aux messes grâce à deux fenêtres du château ouvrant sur l'église.

XII^{ème} siècle : construction de la première église.

1475 : l'église est incendiée lors de troubles dans l'Artois. Reconstituée, elle est alors dotée d'une tour fortifiée.

Au-dessus de la porte de la tour, existe un écusson aux armes du comte de Lens, seigneur d'Habarcq.

Le sommet de la tour est terminé par un chemin de ronde, protégé par une balustrade. L'église est alors utilisée comme lieu de guet.

1708 : construction de la flèche à crochets.

1926 : l'église est inscrite aux Monuments Historiques. L'église fait partie du circuit des églises fortifiées de l'Artois.



L'église Saint-Martin accolée au château.

Hermaville

Village-Patrimoine, Hermaville est apprécié pour la qualité de son harmonie architecturale.

L'église Saint-Georges est un des éléments les plus remarquables du patrimoine de la commune. Construite en 1782, elle est inscrite à l'inventaire des Monuments Historiques depuis le 10 juin 1926. La tour de cette église fortifiée est couverte d'une flèche en pierre ornée de crochets sculptés de différents motifs.

À proximité se dresse le **château du 18^{ème} siècle**.

La pierre s'expose aussi sur les nombreuses "censes" artésiennes typiques de l'Artois, à cour fermée avec des porches imposants et des pigeonniers élégants. Le petit patrimoine religieux et civil est également très présent : **la motte féodale, deux chapelles, le chartil, les meubles de l'ancien moulin et un ancien abri pour le bétail** à l'exceptionnelle charpente en bois traité tel un kiosque et remis

en valeur par la commune.

Le village a beaucoup souffert de la Seconde Guerre Mondiale : le 21 mai 1940 (la veille du massacre d'Aubigny-en-Artois), une canonnade s'abat sur le village. La pointe du clocher s'effondre. En début d'après-midi, la sinistre 3ème panzerdivision de la Waffen-SS "Totenkopf" investit et incendie Hermaville. Quatre civils sont exécutés.

Hermaville fait partie du réseau : Eglises ouvertes

Le saviez-vous ?

Lors de la Première Guerre mondiale, Ernest Galliot, fantassin du 136ème régiment d'infanterie, a fui lors d'une attaque. Il est "fusillé pour l'exemple" à Habarcq le 7 juillet 1915 à 6 heures du matin devant ses camarades. Marthurin Méheut, peintre et membre du même régiment, immortalise ce moment avec une aquarelle intitulée *L'Exécution capitale*. Dans la nuit de jeudi 13 à vendredi 14 janvier 2022, l'Assemblée nationale vote une proposition de loi demandant la réhabilitation de plus de 600 soldats "fusillés pour l'exemple" parmi lesquels figure Ernest Galliot.